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位，作业治疗师是患者的教练、老师、干预者、激励者、健康指导者、朋友。 

   今年暑假，有幸参与上海中医药大学与美国 Creighton 大学进行的为期三个月的交流访学。

从中看到了美国的作业治疗技术，美国医院是怎么进行作业治疗的，对我们中国的作业治疗有

了很多期望。首先我希望有政策的支持。医院应该将物理治疗、作业治疗、言语治疗分开。对

于作业治疗的治疗项目有规范，并且能够纳入医保。第二，我希望医院对于住院部的病人能够

尽早进行作业治疗的康复训练，早期康复是康复中的重要理念。在美国，病人在 ICU 就开始进

行物理治疗和作业治疗，但是现在在医院中很少看到有作业治疗师进入病房的。第三，希望能

够有跟多专业的作业治疗人才，现在的医院往往是一名治疗师又做物理治疗、又做作业治疗，

而且非常的不专业，这对病人是很不负责的。第四，希望通过宣传教育，让更多的人了解什么

是作业治疗，让人们知道进行作业治疗的重要性。 

  我相信作业治疗在将来一定会发展得越来越好，让更多的患者能够通过作业治疗做到自理、

自立、自信、自强，从而最终回归家庭和社会。 

 

 

孙颖 
一、培养目标 

本专业培养具有扎实的基础医学、临床医学、康复医学的基础理论和较强的康复治疗技术，

具有很好的人际交流能力和良好的职业道德，能够在各级医疗、康复机构或疗养院开展康复评

价和康复治疗工作的康复治疗师，以及能够在康复医学工程研究机构、公司从事研发工作的应

用型专门技术人才。 

二、培养要求 

康复医学是一门新兴医学学科，它的主要服务对象是残疾人和老年病、慢性病等功能障碍

者，以恢复其身体、精神和社会生活功能为目标。康复治疗学是康复医学的分支学科，以培养

康复治疗师为特色，培养具有基础医学、临床医学、康复医学等基础理论、基本知识、基本技

能；具有较高外语、计算机水平；具有创新精神和实践能力，全面掌握康复治疗学理论与实践

技能的实用型、复合型人才。  

毕业生应获得以下几方面的知识和能力： 

1.掌握基础医学、临床医学和康复医学的基本理论、基本知识； 

2.掌握康复治疗学的基本技能； 

3.具有开展康复治疗工作的基本能力； 

4.熟悉国家卫生工作方针、政策和法规； 

5.了解康复医学和与本专业有关的现代医学的发展动态； 

6.具有分析问题、科学思维和独立工作的能力，具备开展康复医学各领域的科学研究工作

的初步能力。 
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三、主干学科 

主干学科：康复治疗学、基础医学、临床医学 

四、核心课程 

人体解剖学、人体发育学、运动学、诊断学、康复功能评定学、运动治疗学、物理因子治

疗学、作业治疗学、言语治疗学、中国传统康复治疗学、临床康复学、儿童康复医学、物理治

疗评定学、作业治疗评定学、临床运动治疗学、临床作业治疗学。 

五、学制及学位的授予 

学制 4年；本专业学生在校期间必须修满规定的 182 学分方能毕业，达到学位要求者授予

理学学士学位。 

六、专业课程 

学科基础课：病理生理学、病理解剖学、康复心理学、人体发育学、运动学、康复医学概

要、诊断学、医学影像学、神经精神病学、 

专业课：康复医学评定总论、物理因子治疗学、儿科学、社区康复、假肢与矫形器学、言

语治疗学、中国传统康复治疗学、儿童康复医学、物理治疗评定学、运动治疗学、临床运动治

疗学、作业治疗评定学、作业治疗学、临床作业治疗学 

专业选修课：全科医学概论、文献检索、法医学、医学遗传学、神经生物学、医学科研方

法、幼儿玩教具制作与环境、创业基础、医学史、医用拉丁语  

 

                      郑哲 

佳木斯大学康复医学院 -- 11 级康复治疗学专业 OT 方向 

我的康复心路历程 —— 每一个孩子都应该在童话世界里成长 

 

    跟全国大多数高校学生不同，在大学的康复治疗学习中，我接触到更多的是儿童，所以要

说学习最大的感悟，必然是跟孩子分不开的，用一句简洁明了的话概括，那就是----每一个孩

子都应该在童话的世界里成长。 

在大二课程结束之后，学院遵从个人意愿把我们分为作业治疗和物理治疗两个方向，并开

始专业课程的学习，我选择了作业治疗。其实即便我已经马上大三了，即便老师们解释千百遍，

那个时候对于自己的定位我还是很茫然的，不知道以后是从事儿童康复还是从事成人康复。听

同学说做义工可以接触到需要康复的成人与儿童，于是我开始做义工，起初是去儿童福利院，

但是很遗憾康复区没有对我们开放，活动只是在每周的周末，或者节假日，陪那里的正常儿童

学习和玩耍，即便如此，这段经历也让我有了巨大的收获，我找到了适合自己的方向----做一

名儿童作业治疗师，并向一同做义工的朋友学到了很多与孩子相处的方法，我喜欢孩子，我看

到了生活在社会最底层的孩子，我渴望给予这些孩子力所能及的帮助。 
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    在福利院做义工一段时间后，在义工联盟负责人帮助下，我联系到了一家孤独症儿童特殊

教育学校，开始在那里做义工，那是我第一次如此近距离的接触特殊儿童，课本上所描述的孤

独症儿童的那些表现，清晰的出现在我的眼前，我有点手足无措，按理说在大二结束就有这样

的机会，这是一件很幸运的事情，但是那次经历反而使我越发忧愁。这个特教学校的孩子是需

要家人全程陪护的，家人不能陪护则需托管，孩子在学校的学习、训练、衣食住行全都由学校

的老师负责，那天的情形我至今记忆尤深，老师责骂“不听话”的学生，异常严厉；家长体罚

“不听话”的孩子，甚至拳脚相加；孩子们尖叫、逃避。我触动很大，我觉得即便是特殊教育

也不该是这个样子的！孩子们不应该是生活在这样的场景中！我不知道全国有多少家这样的机

构，不知道全国有多少非科班出身的人在从事康复治疗师这个职业，我更不知道有多少个特殊

儿童在接受这样错误的治疗。 

    那天起我开始思考，做一名合格儿童康复治疗师究竟需要具备什么条件，我们又该为那些

需要康复的孩子营造一个怎样的成长氛围。两次之后，我再也没有去过那家特殊教育学校，与

此同时我开始通过各种途径搜索与康复有关的信息，一次很偶然的机会，我通过网络接触到了

一个特殊孩子的爸爸，并且阅读了他写的书----《爸爸爱喜禾》，我无法形容当时复杂的心情，

这样的家庭多么需要一个人充当精神导师。很长一段时间我都把自己定位成一个医务工作者，

我要做的只是学好知识、治疗疾病，其实不然，康复治疗师应该是一个教育工作者，我们要做

的是教会孩子们如何快乐地成长，教会家长如何缓解压力，教会这样的特殊家庭如何正常的运

作，我们需要考虑太多的因素，而不仅仅是帮助孩子学会吃饭、穿衣、上厕所。 

    后来，我有幸得到一份特殊的兼职，做了一个脑瘫孩子的家庭教师。补课的孩子是一个 12

岁的痉挛型脑瘫患儿，女孩，我做的工作是帮她补习小学四年级的语文、数学和英语三门课程。

补习持续了半年，这半年里小姑娘跟我说了太多太多的心里话，关于她的家庭和她自己，我才

终于真真切切体会到，这样一个特殊家庭里每一个人的艰难与不易，对于自己的工作又有了更

加深入的了解。 

    再后来，大三结束了，我就进入了临床实习。起初是见习，偶尔会动手操作，一段时间以

后，我有了自己的患者，是一个八岁的小男孩，痉挛型四肢瘫。第一天治疗的时候，我就开始

给他编织童话，告诉他他被坏人施了魔法，我是被派来帮助他的人，要和他一起努力训练，打

败坏人，如此种种。每天的治疗孩子都很开心，也很配合。我同时也跟孩子的妈妈保持着很好

的沟通。现在那个孩子已经不是我给他做治疗了，但是每天他在治疗室的训练结束以后都要我

陪他玩一会才肯离开。 

    这篇文章我几乎没有专业术语，也没有参考任何文献，用极其平淡的语言跟大家分享一下

我学习康复的心路历程。我一直都认为康复治疗师是一个很值得我们骄傲的职业，也希望以后

的自己能不忘初心，我们共同努力！ 

 

 

 

 

 

 

 


